
第̍̎ 分科会

高等教育で本当にʮ実践力ʯ身につくͷか？

報告者

山脇　正永　ʢ京都府立医科大学 総合医療・医学教育学 教授ʣ

上原菜穂子　ʢ京都市教育委員会 京都市総合教育センター 教員養成支援室 指導主事ʣ

松宮　孝明　ʢ立命館大学法科大学院 法務研究科 研究科長ʣ

青谷　正妥　ʢ京都大学 国際交流推進機構 国際交流センター 准教授ʣ

コーディネーター

村田　利裕　ʢ京都教育大学 教育学部 教授ʣ

大学教育ͱ言えɺʮ座学ʯͷイϝーδ͕強いͷͰͳいͩΖう ？͔学生ɺ先生ͷ話͠Λ聞ͩ͘

͚ͷ“講義 、形式ͰあΓɺ受͚身Ͱ聞いͯペーパー試験Ͱ合否Λ判定͢Δͱいうͷ͕教育ͷ基

調ͳͷͰあΔɻ

知識͕十分あΔͣͷ学生ͳͷʹɺ医学部Ͱɺ苦͠Ή患者ʹ向͖合うこͱ͕出来ͳ͔っ Γͨɺ

教育学部Ͱɺ子Ͳや保護者ͷ思いΛ受͚止ΊΔこͱ͕困難Ͱあっ Γͨɺまͨ英語力ͷΑうʹ

長年学ΜͰ͖ͯいΔͷʹ一向ʹ実力͕発揮Ͱ͖ͳ͔っͨΓͳͲɺ複雑多岐ͳʮ実践場面ʯʹ有

効ʹ対処͢Δ資質・能力͕育͖ͯΕͯいͳい実情͕存在ͯ͠ いΔɻ

こΕʹ対ͯ͠ 今日ɺ大学教育連携・協働ͷ指導体制Λ組ΜͰɺʮ実験ʯ・ʮ実習ʯ・ʮ討議Λ͢Δ

演習ʯ・ʮ個人対応ͷ教育γεςϜͷ導入ʯͳͲやɺ抜本改革ͱ͠ ͯϞσϧコア・カϦキュϥϜΛ開

発͢ΔͳͲɺ教育力ͷ強化ʹ着手ͯ͠ いΔɻこͷ分科会Ͱɺʮ実践力ʯͷ育成Λ目指ͨ͠ɺ͞

ま͟まͳ学部や組織ͷ工夫ͯ͠ ͓ΒΕΔ実情ͱ直面͢Δ課題Λ明Β͔ʹ͠ ɺ大学教育ͷ可能性Λ

͙͞ っͯ い͘ ɻ
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＜第12分科会＞

高等教育Ͱ本当にʮ実践力ʯ身につくͷ͔？

参　加　人　数　　　

報　　告　　者

第 1 報 告 者

第 2 報 告 者

第 3 報 告 者

第 4 報 告 者 　

コーディネーター

35 名

山脇　正永　ʢ京都府立医科大学 総合医療・医学教育学 教授ʣ

上原菜穂子　ʢ京都市教育委員会 京都市総合教育センター 教員養成支援室 指導主事ʣ

松宮　孝明　ʢ立命館大学法科大学院 法務研究科 研究科長ʣ

青谷　正妥　ʢ京都大学 国際交流推進機構 国際交流センター 准教授ʣ

村田　利裕　ʢ京都教育大学 教育学部 教授ʣ

ᶗ 第̍̎ 分科会Ͱ取Γ上͛ͨ問題

ɹ大学教育ͱ言えɺ現在Ͱʮ座学ʯͷΠϝー

δ͕強いͷͰͳいͩΖう ？͔ͦ Εɺ先生ͷ話

͠Λ聞ͩ͘ ͚ͷ っ 講義 、 形式ͰあΔɻ黒板ͷ前Ͱ

巧Έʹ弁舌Λ;Δう大学教員ͷ講話Λ聞いͨͱ͠ ͯ

ɺ主ͨΔ学ͼͷ軸学生ʹͳ ɺ͘ʮ講義ʯΛʮ受

͚身ʯͰ聞いͯϖーύー試験Ͱ合否Λ判定͢Δͱ

いう関係͕教育ͷ基調ͳͷͰあΔɻͦ͜ʹɺ高

度ͳ知識的内容Λ与えΔͷ͕高等教育ͷ使命Ͱあ

Γɺ存在価値ͰあΔͱいう確信͕底流ʹ流Εͯい

Δɻͦͯ͠ 知識ɺ本人ͷ中Ͱ自然ͱ総合化͞Ε

ͯ活用͞ΕΔͱいう予定調和的立場͕前提ͱͳͬ

ͯいΔͷͰあΔɻ

ɹͱ͜Ζ͕ɺ知識͕十分あΔͣͷ学生ͳͷʹɺ

医学部Ͱɺ苦͠Ή患者ʹ向͖合う͜ͱ͕出来ͳ

͔ͬͨΓɺ教育学部Ͱɺ子Ͳ保護者ͷ思い

Λ受͚止ΊΔ ͱ͜ʹ困難͕あͬͨΓͳͲɺ総合的ͳ

専門職性͕身ʹ͚ͭΒΕͯいͳい実態͕あΔɻ大

学教育近年ʮ実践力ʯͷ育成Λ目指ͯ͠ ɺʮ実験ʯ・

ʮ実習ʯ・ʮ討議Λ͢Δ演習ͷ導入ʯͳͲɺ授業Ϩ

ϕϧͷ内容ͱ方法ͷ工夫Λ進Ί͖ͯͯいΔɻ６99６ 

年ͷʮ大学設置基準ͷ大綱化ʯ͕ελーτϥΠン

ͱͳΓɺ大学͕ɺ社会ͷ期待χーζΛ受͚止Ίɺ

弾力的͔ͭ柔軟ʹ教育課程Λ編成͢Δ ͱ͕͜Ͱ͖

ΔΑうʹͳͬͨ ͱ͕͜法制度上ͷλーχンάϙΠン

τʹͳ͖ͬͯͨ ͱ͜言う·Ͱͳい ͱ͜ͰあΖうɻ

ɹ大͕͔Γͳ改革ͱ͠ ͯɺ高等教育全体ʹ及Ϳ

Ϟσϧ・ίΞ・ΧϦΩュϥϜͷ検討ͳͲ抜本的ͳΧ

ϦΩュϥϜ改革ʹ着手͢Δ事例あΔɻͱ͜ Ζ͕一

方ɺ新ͨͳ実験・実習ͳͲͷ授業内容ͷ創設ʹɺ

͜Ε·Ͱʹͳいίンηϓτ革新的ͳ実施方法͕

必要ͱ͞Ε͓ͯΓɺ各種ͷϚンύワー͕必要ͳͩ

͚Ͱͳ ɺ͘連携協同ͷ教育体制͕組·ΕΔ必要

Ͱ͖ͯͯいΔɻ͜ͷ分科会Ͱɺ͞·͟·ͳ大

学教育機関Ͱ工夫ͯ͠ ͓ΒΕΔ実情ͱ課題Λ明

Β͔ʹ͠ɺ大学教育ͷ可能性Λ͙͞ ͬͯい͘ɻ

ᶘ ͜ͷ分科会ͷ目的

ɹʮ高等教育Ͱ本当 ʮʹ実践力ʯ身ʹͭ ͷ͘ ？͔ʯ

ͱςーϚΛ͔͔͛ͯいΔɻ͜ ͷϑΥーϥϜͷ目的ɺ

大学教育機関Ͱʮ実践力ʯ育成͠Αうͱ͠ ͓ͯ

ΒΕΔ̐種類ͷ専門領域Ͱͷ育成方策ʹͭいͯͦ

ͷ取Γ組ΈΛ͝ 紹介い͖ͨͩɺ当該分野ͷΞϓϩー

νͷ特色ͱ抱えΔ課題ͱ展望Λ明Β͔ʹ͢Δ͜ͱ

ͰあΔɻ高等教育Ͱʮ実践力ʯΛ真ʹ育成͢Δͨ

Ίͷ共通͢Δ点ɺ異ͳΔ分野Ͱͷ取Γ組ΈΛ参

考ʹͯ͠ ɺ͢ Δͱ硬直͕ͪ͠ͳ大学ͷ取Γ組

Έʹ新ͨͳ視点Λ見いͩ͢一助ͱ͠ ͯい͖ͨいͱ考

えͯいΔɻ

ᶙ ϑΥーϥϜͷ実施方法

ʢ̍ʣ 実施日͓Αͼ実施場所

ɹFD ϑΥーϥϜ第̍̎分科会ɺ̎̌̍̏

年̎月̎̐日ʢ日ʣʹ実施ͨ͠ɻ実施場所ɺ

立命館大学衣笠Ωϟンύε・敬学館ʢ̎階ʣ

̎̒̏教室Ͱあͬͨɻ一ͭͷ分野ʹ͖ͭ質疑Λ

入Εͯ̒̌分Ͱ実施ͨ͠ɻλΠϜεέδューϧ

ɺ次ͷ表̍ͷ通ΓͰあΔɻ

表̍ 実施時間͝ͱͷ実施分野ͱ報告者

時間 分野 氏名

̍̌ ：̌̌
̍̍ ：̌̌
̍̎ ：̌̌
̍̏ ：̏̌
̍̐ ：̏̌
̍̑ ：̏̌

医学教育学
外国語教育
昼休Έ
法学
教育教育
終了

山脇正永
青谷正妥

松宮孝明
上原菜穂子
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ʢ̎ʣ 報告者ʹͭいͯ

ɹ第 ͷ̍報告者医学教育ͷ分野Ͱɺ京都府立医

科大学・総合医療・医学教育学ͷ山脇正永氏Ͱ

あͬͨɻ第̎ͷ報告者外国語教育ͷ分野Ͱɺ京

都大学・国際交流推進機構・国際交流ηンλーͷ

青谷正妥氏Ͱあͬͨɻ第̏ͷ報告者法学ͷ分野

Ͱɺ立命館大学法科大学院・法務研究科・研究

科長ͷ松宮孝明氏Ͱあͬͨɻ第̐ͷ報告者教師

教育ͷ報告者Ͱɺ京都市教育委員会・京都市総

合教育ηンλー・教員養成支援室・指導主事ͷ上

原菜穂子氏ͰあͬͨɻίーσΟωーλーɺ京都

教育大学教科教育学ͷ村田利裕͕担当ͨ͠ɻ

ʢ̏ʣ 当分科会ͷ参加者数

ɹ参加者数ɺ̐̌ 人Ͱあͬͨɻ参加者ͷ質疑ʹ

応えΔͨΊʹ̐̌ 人Λ上限ͱ͠ ͯいΔɻ第̐分科会

～第̍̏ 分科会ʹ共通͢Δ実施方法ͰあΔɻ

ʢ̐ʣ 報告者ͷ依頼事項

ɹ報告者ʹɺίーσΟωλー͔Βɺ依頼段階Ͱ

次ͷ̏点Λ͓願いͯ͠ いΔɻ

ᶃ ͜Ε·Ͱͷ取Γ組ΈΛ具体的ʹɺ他ͷ専門

Ͱ理解Ͱ͖ΔΑうʹ基本的ͳͱ͜Ζ͔Β

͓話͠い͖ͨͩͨいɻ

ᶄ ͱΊΒΕΔ実践像ɺ育ͯͨい専門職性ͳ

Ͳɺ͓考えΛ教えͯい͖ͨͩͨいɻ

ᶅ ʮ課題ͱͳΔͱ͜ΖʯͳͲɺ現代ͷ大学生・

大学院生等ͷ課題Λ示ͯ͠い͖ͨͩͨいɻ

ᶚ 各報告者ͷ概要

̍． 医学教育学ͷʮ実践力ʯ

ɹ第̍ͷ報告者ɺ医学教育学ͷ山脇正永氏ɺ

医学教育ͷΰーϧ͕ɺʮ良い医師ɺ医学者ʯΛ

育成͢Δ͜ͱͰɺͲͷΑうͳ能力Λ持͖͔ͭ

常ʹ問わΕͳ͕Β改革͕進ΜͰ͖ͯいΔ点͕報

告͞Εͨɻ̒年制ͷ教育課程ɺ̎年間ͷ臨床研

修ɺ医師国家試験ͷあΓ方ͳͲ͕提示͞Εͨɻ

様々ͳ点Ͱ参考ʹͳ͕ͬͨɺ͜͜Ͱͦͷ中Ͱ

ɺ̏点ʹ注目ͯ͠Έͨいɻ

ʢ̍ʣ医者ɺ患者͞Μͷ病ʢ問題点ʣΛ発見

ͯ͠対応͢Δ人ͰあΔɻ

ɹ̒年間ʢ卒前教育ʣΛ通ͯ͠考えΔ͖͔͚ͬ

Λ与えΔ͜ͱ͕重要ͰあΔɻ医療ͷ現場Ͱ医者

ɺいΖいΖͳ場面ʹ遭遇͢Δɻ山脇氏ɺͦͷ

時ʹ患者͞Μͷ問題点Λ発見ͯ͠ 解決͢Δͷ͕医

者ͷ専門職性ͰあΔͱ指摘͢Δɻ学生受験戦争

Λ勝ͪ抜い͖ͯͨͷͰあΔ͕ う͜͠ ͨ大学教育以

前ͷ教育ɺʮ問題͕ɺͲ͔͜Β͔与えΒΕΔͷʯ

ͰあͬͨΓɺʮ問題͕Ͳ͔͔͜Β与えΒΕɺ正解͕

必ͣあΔʯͱいうͷ͕一般的Ͱɺʮ目的ɺ正解Λ

得Δ ͱ͜ʯͰあΔɻ

ɹͱ͜ Ζ͕一方ɺ医療ͷ現場ɺ自分Ͱ問題Λ発

見͢Δ必要͕あΔͷͰあΔɻ͔͢͠Δͱ正解͕

ͳい͔͠ ΕͳいͷͰあΔɻ目標ɺ最適解Λ得

Δ͜ͱͳͷͰあΔɻ診察手順ΛΈΔͱɺʮ問診票ʯ

ʮ診察ʯʮ検査ʯʮ結論Λ得Δʯʮ薬Λ出 ʯ͢ͷαΠ

Ϋϧ͕あΔɻ医者ʹɺ問題点Λ発見͠ɺい͔ʹ

解決͢Δ͔ͱいう行為͕一生ͭいͯ回ΔͷͰあΔɻ

ͭ·Γɺʮʢ患者͞Μͷʣ問題点Λ発見͠ɺ解決͢

ΔʯϓϩηεΛ踏Ήͱいう͜ ͱ͕大切ͰあΔͱいう

ͱ͜Λ学生ʹϝッηーδͱ͠ ͓ͯ͘ ͬͯいΔͱ述ͯ

͓ΒΕΔɻͦͯ͠ ͜ͷ͜ͱ͕ɺ医学ͷ実践力ͷ形

ͰあΔͱ提言͞Εͨɻ

ɹίーσΟωーλɺ同͡知識Λ持ͬͯいΔ場合

Ͱɺ発見ʹ努ΊΑうͱ͢Δ医者ͱɺͨͩ傍観者

ͷΑうʹͯ͠ いΔ医者Ͱɺ͔ͳΓ成果ʹ開͖͕あ

ΔͷͰͳい͔ͱ推察ͨ͠ɻ実ͷͱ͜Ζɺ他ͷ専

門分野Ͱɺ複雑ͳ現象ʹ向͖合い的確ͳ問題

発見ͷ行動ΛͱΕΔ͔Ͳう͔ɺ極Ίͯ重要ͳ͜

ͱͷΑうʹ考えΒΕΔɻ例えɺ教育学部Ͱɺʮ教

育現場ͷ指導者Λɺ子Ͳͷ学ͼͷ問題点Λ発見

͢Δ人ʯͱ読Έ替えͯΈΔͱɺ一ͭͷ姿͕見えͯ

Δ͘Αうʹ思わΕΔɻ

ɹ医学部ɺ̒年間ͷ教育Ͱʮ基礎ͷ医学ʯΛ学

ͼɺ΄΅必修ͰあΔɻ卒業ͨ͠ͱ͖国家試験Λ受

͚Δɺ通Ε医師ͱ͠ ͯͷ登録͕終わΔɻͦͯ͠

ͦͷ後ɺ厚労省͔Β必修化͞ΕͯいΔ̎ 年間ͷ臨

床研修͕あΓɺ基本的ͳ診療科全ͯ·わΔ͜ͱ

ʹͳΔɻͭ·Γ̔ 年間͕一ͭͷ区切ΓʹͳΔ教育

ͰあΔɻ̒年間Λ卒前教育ͱ呼ͼɺͦͷ後ͷ̎年

間Λ初期研修医教育ͱ呼ΜͰいΔɻ̕年目͔Βɺ

ͦΕͧΕͷ専門ʹ進ΜͰɺ内科外科ͱいͬͨ希
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望͢Δ専門ͷίーεʹ進ΜͰい͘ɻ̔年間Λ見Δ

ͱɺ前半ͷ̐年間ɺ΄΅座学基礎実験ͳͲ

Λ行う͕ɺ後半ͷ̐年間ʢ̑年生͔Βʣ実践力

Λ磨͘ɺͭ·Γʹ診療ʹ参加͢Δͱいう形ʹͳͬ

ͯいΔɻʮ診療͕出来Δʯͱいう能力Λ実地ͷʮon 

がhe jobʯͰ学Ϳ方式Ͱ育ͯͯいΔɻ国家試験

͕通Δͱ次ͷ̎年間ɺ実際ʹ患者͞ΜΛ見ͳ

͕ΒτϨーχンά͢Δɻ

ʢ̎ʣ医学ͷ実践力ͱ何͔？診ͯΒいͨい医

師ͱͲΜͳͷ͔？

ɹ診ͯΒいͨい医師ͱͲΜͳͷ͔？Αい医

師・Αい医療者ͷ基盤ͱ͠ ͯɺＫＡＳϞσϧ͕世

界的ʹ広͘ 承認͞ΕͯいΔɻͭ·Γ医学Ͱɺʮ知

識・態度・技能ʯͱΑ͘ 言わΕͯいΔʢ第一知

識 (knoくledge)ɺ第二技術 (かkill)ɺ第三

姿 勢・態度 (aががiがきde) Ͱɺ頭 文字͔ΒʮKASʯ

ͱいうʣɻ医者ɺ知識技能͚ͩͰͳ͘ɺ患者

͞Μʹ共感Ͱ͖Δ能力ɺ心理的・社会的όッΫ

άϥンυ把握Ͱ͖Δ態度必要ͱ山脇氏指

摘͢Δɻ͜ͷ̏本柱͕重要ͳͷͰあΔɻ

ɹίーσΟωーλɺ医学͚ͩͰͳ 日͘本ͷ大学

教育ɺ͓͠ͳ ʮͯK( 知識 )ʯͱʮS( 技術 )ʯ

͕重視͞Ε͖ͯͨͷͰͳい͔ͱ考えΔɻ冒頭ͷ

問題ʹ͓͚Δ大学観ɺʮK( 知識 )ʯͷΈͱ捉え

Δ͜ͱ͕Ͱ͖Δͷ͔͠Εͳいɻ

ɹ͞ΒʹΑい医師ͷ基盤ͷϞσϧʹ沿ͬͯɺΧϦ

ΩュϥϜ͕作ΒΕͯいΔͦうͰあΔɻͦͷ構築方

法ɺ必要能力ͷ目標Λ定Ίɺ授業化ͯ͠ い͘

ετϥςーδーͰあΔɻ文科省ɺ平成̍̏ 年ʹ

Ϟσϧ・ίΞ・ΧϦΩュϥϜͰ卒前教育Λ改革͠

͖͓ͯͯΓɺKAS 含·ΕͯいΔɻ

ɹϞσϧ・ίΞ・ΧϦΩュϥϜɺ文部科学省͕

出ͯ͠いΔ最ϥΠンͷ標準ͳͷͰɺ各大学ͷ

理念ʹ沿ͬͨ特色Λͩ͢Αうʹͯ͠ いΔͱͷ͜ͱ

ͰあΔɻ一方ɺ卒後教育ͷ厚労省管轄ͷ̎年間

ͷ教育ͱ必ͣ͠一貫ͨ͠教育ͱͳΓʹ͘ いͱ͜ Ζ

͕あΔ͕ɺ̔ 年間Ͱ基盤的ͳ能力Λ涵養͠Αうͱ

͠ɺあͱͷ専門医教育ʹ備えΑうͱ͠ ͯいΔɻ͜

ͷϞσϧ・ίΞ・ΧϦΩュϥϜͰ基本的ͳ資質ʢ＝

実践力ʣ͕定義͞Εͯいͯɺίンϐςンγー

ʢcompeがencけɺ職務役割ʹ͓͚Δ効果的ͳ

い͠優Εͨ行動ʹ結果的ʹ結ͼͭ ʮ͘個人特

性ʯʣɺΞτΧϜʢ実際ʹ社会ʹͲΜͳ影響

Λ与え͔ͨΛ評価͢Δ意味ͷʮ成果ʯʣͱΛ考え

ͯΑい͔͠Εͳい͕ɺ知識的ͳͷ͚ͩͰͳ

͘ɺίϛュχέーγϣン能力ɺνーϜ医療͕実践

Ͱ͖Δɺ患者͞Μ中心ͷ視点͕持ͯΔͳͲɺ態

度的ͳͷ重要ͩͱうͨわΕͯいΔɻͪΖΜ

総合的ͳ診断ͷ能力ɺ医学研究等ͷ指向ɺ地

域医療ͳͲ必要ͱ͞Εɺ山脇変化͢Δ医学

ʹ対応͢ΔͨΊʹɺ自己研鑽͕重要Ͱɺ自学

自習ͷεΩϧΛ持ͬͯͳ͚Εい͚ͳいͱ提言͢

Δɻ知識͚ͩͰͳ͘患者͞Μͷ対応ͳͲ研

鑽͢Δ必要͕あΔɻ

ɹ米国ʹɺ医師ͷ基本的ͳ能力ͱ何͔ͱい

う͜ͱͰΞτΧϜΛ設定ͯ͠ ɺΧϦΩュϥϜΛ立

ͯΔͱいうɺΞτΧϜϕーευΧϦΩュϥϜʢΤσュ

έーγϣンʣͱいうͷ͕あΓɺίΞ・ίンϐςン

εʹ関連͢ΔͷͰあΔɻ

ɹ͜ͷΑうͳ教育ͷ構 築方 法Ͱɺʮon がhe 

jobʯͷ方式ͷ学ͼ͕多 ͳ͘Δ͕ɺ指導͢Δ指導

医͕͔ͳΓ必要ͱͳͬͯ͘ Δɻ指導医ͷ FD ͕必

要ͰあΔɻʮ教育͢ΔͨΊʹ医師ʹͳͬͨわ͚͡Ό

ͳいʯͱͷ考え等指導側ʹ温度差͕あΔ面あ

ΓɺͦΕʹ対応͢Δ研修ͯ͠ いΔɻ

ʢ̏ʣʮ実践力ʯ͕問わΕΔ医学教育ͷ背景

ɹ国家試験ͷ項目͕૿えͨΓɺ̎̌̌̐年卒後

研修͕必修化͞ΕΔͳͲɺ͜ͷ̍̌ 年間Ͱ医学

教育͕大͖͘変わ͖ͬͯͯいΔɻ海外Ͱ大͖͘

動い͖͓ͯͯΓɺACGME ͷΑうʹɺ米国ͷ専

門医ͷϓϩάϥϜΛ評価͢Δͱ͜ΖあΔɻ͜͜

Ͱɺ医師ͷ基本的ͳ能力ͱいう議論Λ͡Ί

͓ͯΓɺΧφμͷ方Ͱ評価表͕作ΒΕΔΑう

ʹͳ͖ͬͯͯいΔɻϤーϩッύͷ方ͰɺϘϩー

χϟ・ϓϩηεʢ７５６５ 年·Ͱʹ個々ͷ国Λ越え

ͨϤーϩッύͱͯ͠ ͷ高等教育圏ʢEHEAʣΛ形

成͢Δͱ͜ ͱΛͨ͠声明ͰɺϤーϩッύͷ大学ͷ

国際競争力Λ高ΊΔͨΊʹϤーϩッύ全体Ͱ同͡基

準Ͱ学位Λ授与͢Δ ͱ͜ͳͲΛ盛Γ込ΜͰいΔʣͷ

波͕͖ͯいͯɺＥＵͰ医学教育ͷ統合Λ͠Αうͱ
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いう動向あΔɻ

ɹ米国韓国ɺ国家試験ʹ実技Λ導入ͯ͠ い

Δɻ日本ͷ現状ϖーύー試験ͰあΔɻ医学教

育ɺ͜ͷΑう ʮʹ能力ͷ評価ʯɺʮΞτΧϜͷ

評価ʯʹ変わ͖ͬͯͯいΔͷͰあΔɻͭ·Γɺ͜

ͷ分科会ͷςーϚͰあΔʮ実践力ʯ͕問わΕͯ

͖ͯいΔɻʮ実践力ʯ͕評価͞ΕΔΑうͳ方向ʹ

͖ͯいΔɻͦΕɺ大学ͷ認証評価ʹ関連͠

͖ͯͯいΔɻ国際的ͳ医師ͷϥΠηンεΛ出͢

ͨΊͷ国際的ͳ認証基準Λ作Ζうͱいう動͖あ

Γɺ免許ͷ認証評価ʢΞΫϨσΟςーγϣンʣ面

Ͱɺ免許ͷ再認定ʹ関係͖ͯͯ͠いΔɻ基

本ɺ社会的ʹ教育ͷ質͕求ΊΒΕ͖͓ͯͯΓɺ

社会ͷχーζ͕ɺΞτΧϜίンϐςンεɺ実

践力ͱいうͷʹ向い͖ͯͯいΔͱ考えΒΕΔɻ

医学教育ͷ体系Λ示ͨ͠ͷΤΠϒϥϋϜϑϨッ

ΫεφーʢAbおaham Fleぐneおʣ ͰあΔ͕ɺ 大

学側Ͱ原理的ͳ知識Λ定義͢Δɻͭ·Γ教師ͷ

側͔ΒΧϦΩュϥϜΛ定義͢Δ流ΕͰあΔɻͱ͜

Ζ͕ɺ最近͜Εͱ逆ʹ最終的ͳʮΑい医師ʯ

Λ定義͠ɺ͔ͦ͜Β項目Λ作ͬͯ͘ ΔɻύϑΥー

Ϛンεͷ評価Λ大切ʹͯ͠ ΧϦΩュϥϜΛ作Δͷ

ͰあΔɻ͜ͷ方法͕ɺ世界的ͳ潮流ͱͳ͖ͬͯ

ͯいΔɻ米国ͷ ACGMEɺΠΪϦεͷτΡϞϩー

ζυΫλーͳͲͷ例͕あΓɺ今後ɺΫϥーΫγ

ッϓΛ育ͯΑうͱいう動͖ʹͳ͖ͬͯͯいΔɻ

ʢ̐ʣ 参加者ͱͷ質疑

質問 ６：̐年生ͷ共用試験ͱ何͔？国家試験

ͷ学生ʹ与えΔϓϨッγϟͲう͔？臨床的ͳ教

育ʹ力͕͚͞ͳいͱいう͜ͱʹͳͬͯいͳい͔ɻ

回答 ６：共用試験ͱɺ̐年生ͷ修了時ʹ国家

試験ʹ準͡Δ試験Λ行ͬͯいΔɻ実技あΔɻ

̐年·Ͱ͕΄΅座学ͰあΔ͕ɺ̐年以後ͷʮon 

がhe jobʯʹ行͘仮免許ͷ意味͕あΔɻ患者͞Μ

ʹ接͢Δ͜ͱΛ認ΊΔ試験ͰあΔɻ国家試験ɺ

͔ͳΓͷϓϨッγϟーʹͳΔɻ΄΅̍年間͔͚

ͯ勉強͢Δɻ̏日間缶詰ͷ試験ͰあΔɻ

質問 ７：確͔ʹɺ先生ʹΑͬͯ教育ʹ関心ͷあ

Δ人ͱ無い人͕いΔ͕ɺ医療ͷ教育文化Λ育ͯ

ΔʹͲう͢ΕΑい͔ɻ

回答 ７：海外Λ見͖ͯͯΒͬͨΓɺ海外͔Β来ͯ

Βͬͯ話ͯ͠ ΒͬͨΓ͠ ͯいΔɻ

質問 ８：指導者ͷϞνϕーγϣンΛあ͛Δ方法ͷ

ͻͱͭͱ͠ ͯɺʮ簡単ͳ教育技法ͷ習得ʯͱあΓ·

͕ͨ͠ɺ誰Λ対象ʹɺͲͷΑうͳ方法ͳͷ͔Λ可

能ͳΒ教えͯい͖ͨͩͨいɻ

回答 ８：いͭ͘ ͔ͷ方法͕あΔɻͻͱͭɺϚΠΫ

ϩςΟ－ςΟンά法Ͱɺ教育場面Λ̑分間εΩッτ

ʹͯ͠ ϏσΦʹͱΓ皆Ͱ見Δ方法ͰあΔɻうͻͱ

ͭͷ方法ɺ一分間指導法͕あΔɻ

̎．語学教育ͷʮ実践力ʯ

ɹ第̎ͷ報告者ɺ青谷正妥氏ɺ英語教育ͷ理念・

方法論・ϓϨθンςーγϣンͷ方法ͷ̏ͭͷ柱Ͱ

͓話いͨͩいͨɻίーσΟωーλɺ̐ 点Λ抽出͠

ͯ報告ͱ͠ ͯい͖ͨいɻ

ʢ ʣ̍ͦͷ人ͷʮ学ͼʯΛ構築͢Δ͜ͱ͕大切新入

生ͱ͠ ͯ入͖ͬͯͨͱ͖ʹ親͠Έ͕持ͯͯɺ内容ͷ

あΔ指導Λ考えΔ ͱ͖青谷氏考えΔɻͭ ·Γʮ大

学生ͷ学ͼʯΛ作Δ講義Λ考えΔ必要͕あΔͷͰ

あΔɻʮ中年όーδϣンʯʮ高年όーγϣンʯͱ生涯

発達的ʹ͠視点Λ変えΔͱɺͦͷ学ͼͷ本質͕理

解͢͠いɻ

ɹʮ好͖Ͱʯʮ嫌いͰʯɺ人ɺ必要ͳΒ勉

強Λ͢Δɻʮ講義ʯ͚ͩͰͰ͖ΔΑうʹͳΒͳいɻ

学生ͷ努力͕ͳ͚ΕͰ͖ΔΑうʹͳΒͳいͷͰ

あΔɻʮ講義ʯͷ中Ͱ学ͼ方Λ説明͢ΔͷͰɺͦ

ΕͰͬͯ走ͬͯ自Βͷ学ͼΛ作Δɻ学生ͷ学ͼ

Λ作Δ͜ͱ͕重要ͰあΔɻͦΕʹɺ自分ͷ現状

Λͬ͠ ͔Γ知Δ ͱ͕͜大切ͰあΔɻ自Βͷ出来ͳ͞

Λ知Δ ͱ͕͜大切Ͱɺ͜Ε͕εςッϓ̌ͰあΔɻ

ɹ数学ͱ英語ͷ特性Λ比較͢Δͱɺ数学ɺ人間

͕意識的ʹ構築ͨ͠ͷͳͷͰɺ論理的整合性

͕あΔɻあΔ程度才能ͷあΔ人ͩͱ数学取Γ組

Έ͢いɻ言語ɺ非線形Ͱ自然発生ͰあΔɻ言

語一億倍難͠いɻ受験ͷ数学͕Ͱ͖͔ͨΒͱいͬ

ͯɺ英語Ͱ Δ͖ͱいうわ͚ʹい͔ͳいͷͰあΔɻ

ɹ英語͕出来ΔͱͲͷΑうͳ状態Λ指͢ͷͰあΖ

う͔ɻ日本語Λ話͞ͳい͜ͱ出来Δ͕ɺ日本語

Ͱ考えͳい ͱ͜難͠いɻ英語͕出来Δͱ言う͜ ͱ

ɺ英語Ͱ考えΒΕΔͱ言う͜ ͱͰあΔɻ青谷氏ͷ
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講義ɺ英語ͷ練習͢Δ͚ΕͲɺ英語ͷ運用力ͷ

本質ͱ学習戦略ɺ言語ͷ進化ͱ脳科学ͳͲΛ入Ε

ͯɺ学生͕納得ͮ Ͱ͘学ΔΑうʹ 考えͯ いΔɻ学

生͞Μ͕自Βͷ学ͼΛ構築͢Δ ͱ͜ɺ͕ΜΕΔ͜

ͱ͕大切ͳͷͰあΔɻ

ʢ̎ʣ 世界ͷϊンωΠςΟϒͷ英語力限Γͳ ω͘Π

ςΟϒʹ近ͮいͯいΔɻ－ʮͳ·͘ Β学生ʯͱ無能

教員－

ɹ̎̌ ̌̎ 年大学教育ϥンΩンάͰɺ先進̐̓ 国

Ͱɺ日本最下位Ͱあͬͨɻ理由Λ聞 ͱ͘ɺ教員

͕いい加減Ͱɺ学生͕ͳ·͘ ΒͰあΔͱͷ ͱ͜ɻ文

科省ͷ調査Ͱɺ日本ͷ学生ͷ平均学習時間ɺ

̐．̒ ̏時間ͰあΓɺ授業Λ含ΊͯͳͷͰ自学ͷ

時間΄ͱΜͲͳい͜ͱʹͳΔɻ欧米Ͱ̔時間

͙ΒいͰあΔɻ学生ͷ中ʹɺTOEIC  TOEFL 

ͷ試験Ͱ高得点ΛͱΔ人͕いΔɻ日本人ɺΑ

͘言わΕΔΑうʹ勤勉Ͱͳ ɺ͘努力ͤͣ結果

出ͤͯいͳい傾向ʹあΔɻ英語力Ͱɺ日本人

ɺ̍̕ ̒̕ 年ΞδΞͰ最下位Ͱあͬͨɻ̎̌ ̌̓

年下͔Β̎位Ͱあͬͨɻ日本人ͷεϐーΩンάɺ

̎̌ ̌̓ 年ʹ最下位Ͱあͬͨɻ

ɹϏεϚϧΫɺ̍̔ ̔̕ 年ʮ̎̌ 世紀Λ決ΊΔ最

大ͷ要素英語ͩɻ北米人͕英語Λ話͔͢Βͩɻʯ

ͱ述ͯいΔɻ世界ͷϊンωΠςΟϒͷ英語力限

Γͳ͘ωΠςΟϒʹ近ͮいͯいΔɻ世界ͷ英語学

習ͷ動向ʹɺ日本乗Γ遅ΕͯいΔɻ

ʢ̏ʣ 英語ɺ意識的ͳ学習͕必要ͰあΔɻ

ɹ聞͖取Γ能力ͱ͠ ͯɺ生後 ヶ̓月以降ͷ赤ͪΌ

Μɺ母語ͷ聞͖取Γ得意Ͱɺ外国語苦手Ͱ

あΔɻ文法ͷ吸収学習ɺͭ·Γ本Ͱ系統的ʹ学

ͳͯ͘ ɺ聞いͯわ͔ΔΑうʹͳΔ限界̑・̒歳

ͰあΔͱ言わΕͯいΔɻ英語ɺ基本的ʹ勉強Ͱɺ

意識的ͳ学習ʢ努力ʣ͕ 必要ͰあΔɻ全体ͷϑϨー

ϜワーΫΛ示͠ɺͲういう方向ʹ進ΜͰい͔ͳ͚Ε

い͚ͳい͔教えΔ必要͕あΔɻ英語ɺ意識的・

意図的活動ͰあΔɻ

ʢ ʣ̐ ̍̌ 年̍ 万時間͕基本ͰɺεϐーΩンά͕大切ɻ

ɹ宣言的知識ʢ口頭Ͱ説明Ͱ͖Δ知識ʣͱ手続͖

的知識ʢͰ Δ͖͕言葉Ͱ説明Ͱ͖ͳい知識ʣ͕ あΔɻ

英語ͷ運用能力ɺ究極ͷ手続͖的知識ͰあΔɻ

手続͖的知識͕流ͪΐう͞ ͱ自動性ͷ根幹ʹあΔɻ

日本人ͷ最大ͷ問題ɺ手続͖的知識͕弱 ɺ͘宣

言的知識ʹ頼Δͱ͜ ΖͰあΔɻ言語͕使わΕΔ͖

使わΕ方Λͯ͠ いͳいͷͰあΔɻ日本語ͷ新聞Λ

読ΜͰɺ意味ΛͱΒͳい ͱ͜難͠い͕ɺ英語Ͱ

͖Δʢ読ΜͰ意味ΛͱΕͳいͷ意ʣɻ確実Ͱ広範

ͳ宣言的知識͕必要Ͱɺ語彙͚ͩͰ６５５５５ 語

必要ͰあΔɻ量Λ͜ ͳ ɺ͢反復練習等必要ͰあΔɻ

λΠϜϓϨγϟー大切ͰあΔɻ多 ・͘ͳΜͰ・早

Ͱ͘あΔɻ理解͢Δ ͱ͕͜止ΊΒΕͳ͘ ͳΔΑうʹ ͳ

Δʹɺ̍̌ 年̍万時間͕基本ͰあΔɻ熟練ͷ一

般的ͳ目安ͰあΔɻ米国ͷ赤ͪΌΜɺ̑歳児

·Ͱʹ̎万時間弱ͷ英語Λ聞いͯいΔͱ言わΕͯい

Δɻ̐歳児ɺ·ͩωΠςΟϒεϐーΧーͰͳいɻ

６ 日 ８ 時間͢Δͱ６５ 年Ͱ６５５５５ 時間ͱͳΔɻʮ言

語ͷ内在化ʯ͕問題ͰあΔɻ英語͕͠ΌΕΔ͔

Β英語Ͱ考えΒΕΔͷͰあͬͯ ɺ英語Ͱ考えΒΕΔ

͔Β英語͕͠ΌΕΔͷͰͳいɻ文字ͷ無い言

語多 ɺ͘話͠言葉͕あͬͯ書͖言葉͕ͳい場

合͕多いɻ話͠言葉ͷ歴史ɺ̑万年ɺ書͖言葉

ͷ歴史ɺ数千年ͰあΔɻʮ話 ʯ͢ʮ聞͘ʯ͕ɺ言

語͕言語ͨΔ部分ͰあΔɻ書͖言葉ɺ本当ʹ教

えΒΕͳいͱ身ʹ͔ͭͳいɻ一般的 ʮʹ読Έʯʮ書 ʯ͖

͕大切ʹ思わΕΔ͕ɺʮ聞͘ʯʮ話 ʯ͕͢極Ίͯ重

要ͰあΔɻεϐーΩンάΛ先行ͤ͞ͳ͚Ε英語学

習ɺ成立͠ͳいͷͰあΔɻ母語話者ɺ小学校

ʹあ͕Δ·Ͱʹ６7５５５ 時間以上ͷ英語ʹ;ΕΔɻ

日本人ɺ中高Ͱ ８５５５ 時間ͷ英語ʹ;ΕΔ͚ͩ

ͳͷͰ出来ͳいɻ努力Λ続͚続͚Δ͜ͱ͕大切ͳ

ͷͰあΔɻ

̏ 法学ͷʮʮ実践力ʯ育成ͷ課題

ɹ第̏ͷ報告者ɺ松宮孝明氏ɺ司法試験ͱɺ法

曹界Ͱͷʮ実践力ʯΛ育成 Δ͢課題Λ明Β͔ʹ͞Εͨɻ

ɹ法科大学院ͱいうͱ͜ Ζ͕ɺͲういう専門家Λ育

ͯΔͷ ？͔ͦ ͷ専門家ͷ養成ɺͭ·Γʮ実践力ʯͷ

養成ʹͲͷΑうʹ応えͯいΔͷ͔ɻ応え切Εͯいͳ

い現状Λ͝ 説明͢Δ ͱ͜ʹͳΔ͔͠ Εͳいͱ前置

͖͞Εͨɻ

ʢ ʣ̍ 法科大学院ͷ任務

平成̍ ̑年ɺ文科省ͷ省令第̍̒ 号ʮ専門職大学院
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ͷ設置基準ʯ͕あΔɻ専門職学位課程͕書͔Ε

ͯいͯɺʮ第二条専門職学位課程ɺ高度ͷ専門

性͕求ΊΒΕΔ職業Λ担うͨΊͷ深い学識及ͼ卓

越ͨ͠能力Λ培う͜ ͱΛ目的ͱ͢ ΔɻʯͱあΓɺ法科

大学院͜͜ ʹあΔ専門職学位課程ͷ一ͭͰあΔɻ

ͦͷ目的ɺʮ第六章法科大学院ʢ法科大学院ͷ課

程ʣ第十八条第二条第一項ͷ専門職学位課程ͷう

ͪ専Β法曹養成ͷͨΊͷ教育Λ行う͜ ͱΛ目的ͱ͢

ΔͷΛ置 ・͘・・ʯͱあΔɻ法曹ͱɺ法律ͷ専

門家ͷ ͱ͜ͰあΔɻ数ͷ多いͷ弁護士ͰあΓɺ裁

判官・検察官ͱͰ法曹̏者ͱ呼ΕͯいΔɻͦͷ専

門家Λ養成͢Δͷ͕法科大学院ͷ任務ͰあΔɻ

ɹ͞Βʹ設置基準ͷ̔条 項̍ʹɺ授業方法Λ決Ί

ͯいΔͱ͜ Ζ͕あΔɻʮʢ授業ͷ方法等ʣ第八条専

門職大学院ʹ͓いͯɺͦͷ目的Λ達成͠得Δ実

践的ͳ教育Λ行うΑう専攻分野ʹ応͡事例研究ɺ

現地調査又双方向若͘͠ 多方向ʹ行わΕΔ討

論若͘͠ 質疑応答ͦͷ他ͷ適切ͳ方法ʹΑΓ授

業Λ行うͳͲ適切ʹ配慮͠ͳ͚ΕͳΒͳいɻʯͱ

決ΊΒΕͯいΔɻ͞Βʹͦͷ教育課程ͱ͠ ͯ͜ͷΑ

うͳ授業Λ開設͠ͳ͞いͱɺ平成̍ ̑年文科省告示

ͷ第̑̏ 号̑条ʢ告示ͷ名称：平成 ６5 年文部科学

省告示第 5８ 号ʢ専門職大学院ʹ関͠必要ͳ事項

ʹͭいͯ定ΊΔ件ʣͱいうͷ͕あΔɻ

ɹ基本科目̓ 法ͱɺʮ憲法，行政法，民法，商法，

民事訴訟法，刑法及ͼ刑事訴訟法ʯΛ言ͬͯ いͯɺ

司法試験ͷ必須科目ͰあΔɻ·ͨɺ法律実務基

礎科目置͔ͳ͚ΕͳΒͳいɻͦΕɺʮ法曹ͱ

ͯ͠ ͷ技能及ͼ責任ͦͷ他ͷ法律実務ʹ関͢Δ基

礎的ͳ分野ͷ科目ʯͱ書͔ΕͯいΔɻ三号ʹɺʮ基

礎法学・隣接科目ʯͱいう͜ ͱͰɺ法ͷ歴史 ͱ͔ͩɺ

法ͷ社会学・法ͷ哲学・法ͷ心理ʹ関͢Δͷ

͕入Δɻ͞Βʹɺʮ展開・先端科目ʯͱ͠ ͯɺ最先

端ͷ分野Λ扱う法領域Λ扱う科目Λ学習Ͱ Δ͖Αう

ʹ͠ ͳ͚Εい͚ͳいͱ͠ ͯいΔɻ

ɹ Β͞ʹ̑条 ７ 項 ʮʹ法科大学院ɺ前項各号ͷ

ͯ͢ʹわͨͬͯ 授業科目Λ開設͢Δͱͱʹɺ学

生ͷ授業科目ͷ履修͕同項各号ͷいͣΕ͔ʹ過度

ʹ偏Δ ͱ͜ͷͳいΑう配慮͢Δͷͱ͢ ΔɻʯͱあΔɻ

ͷ͜過度 ͱʹɺ司法試験ͷ出題科目͚ͩ ͱʹいう

ͱ͜ͰあΔɻ

ɹ法曹ʹͳΔͨΊʹɺ法科大学院Ͱͷ教育Λ受

͚標準年限̏年ͰあΔɻ法学部Ͱ学ΜͰ͖ͨ人

ɺ̎年Ͱ修了Ͱ͖Δɻ̏月ʹ修了ͯ͠ ɺ 月̑ʹ

年̍回ͷ司法試験͕あΔɻ͜ͷ司法試験ʹ合格͠

ͳ͚Ε法曹界Ͱ仕事͕出来ͳいͷͰあΔɻ司法

試験ͷ科目͕ɺ基本科目̓ 法ͱͦ ͷ他 ʮʹ展開・先

端科目ʯͷ中ͷ労働法・知的財産法・環境法ͳͲ

̔法あΓɺͦͷ中ͷ６ ͭΛ選ΜͰ受験͠ͳ͚Ε

ͳΒͳい ͱ͜ʹͳͬͯ いΔɻ司法試験ʹ必要ͳ科目

ͱͦ うͰͳい科目͕あΔͷͰɺ科目設定͕ɺ司法

試験ʹ出題͞ΕΔ学習ʹ偏ΒͳいΑうʹ ͠ͳ͚Ε

い͚ͳいͱ͞ ΕͯいΔͷͰあΔɻ

ʢ ʣ̎ 育成͢Δ人材ͷ目標Λ初Ίͯ掲͛Δ立命館法

科大学院Ͱɺ法曹像Λʮ７６ 世紀地球市民法曹ʯ

ͷ養成ͱいう目標Λ掲͛ͯいΔɻ従来ͷ法学系ʹ

ɺ͜ͷΑうͳͷ͕無͔͕ͬͨɺͲういう人Λ育

成͢Δͱいう目標Λ抽象的ʹ定Ίͯɺͦ Εʹ向͔ͬ

ͯΧϦΩュϥϜΛ編成ͯ͠ い ͱ͘いう風ʹͯ͠ いΔɻ

目標ɺ法科大学院͕ɺ初Ί͔͔ͯ͛ͨͷͰあΔɻ

立命Ͱɺʮάϩーόϧͳ時代ʹ対応Ͱ Δ͖͠ ͔͠ɺ

͖ͪΜͱ足下見据えͨ市民的感覚Λ備えͨ法曹

Λ育成 ·͠ ʯ͢ͱ͠ ͯいΔɻ

ɹ基本的ͳ力ͷ確実ͳ習得ͱ専門法曹Λ育ͯΔϓ

ϩάϥϜͱ͠ ͯɺ６ 年次講義科目Ͱ徹底ͯ͠ 基礎

Λ学ͼɺ７ 年次各法ͷ運用能力Λ高ΊΔ ͱ͜ΛΊ

͟͢演習Λ実施͠ɺ̎̌ 人͘ ΒいͷΫϥεαΠζͰ

学ͤͯいΔɻ８ 年次ʹɺ研究者教員ͱ実務家

教員͕共同指導͢Δ公法・民事法・刑事法ͷ実務

総合演習Λ通ͯ͡ɺ実体法ͱ手続法Λ統合ͨ͠事

例問題ʹ取Γ組Έɺʮ新司法試験ʯͰ検討͞Εͯ

いΔ法領域横断的・複合的問題ͷ対応能力Λ高

ΊΑうͱ͠ ͯいΔɻ

ɹ医学部ͱ違ͬͯɺ研究͠ ͯ実務担当͢Δͱい

う͜ ͱ͕従来あ·Γ無͔ͬͨͷͰɺ伝統的ͳ法学部

出身ͷ教員ͱɺ弁護士・裁判所・検察庁ͳͲ͔Β

遣͞Εͨ実務家教員ͷ両者Ͱ教育ʹ当ͨͬͯい

Δɻ両者͕協同Ͱ担当͢Δʮ公法実務総合演習ʯʮ民

事法実務総合演習ʯʮ刑事法実務総合演習ʯͱい

う演習科目あΔɻ Β͞ ʮʹ展開・先端科目ʯ̏
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年次ʹ設置ͯ͠ いΔɻ実習系ͷ科目あΓ一般ͷΠ

ンλーンγッϓʹ相当͢Δɺ弁護士͞Μͷ事務所等

ʹ行ͬͯ学ͿʮΤΫελーンγッϓʯ͕あΔɻ·ͨɺ

弁護士͕背後ʹͭいͯ指導͢ΔͷͰあΔ͕ɺ市

民͔Βͷ法律相談ʹ応えΔͱいうʮϦーΨϧΫϦχッ

Ϋʯͱいう科目行ͬͯ いΔɻ

ɹ双方向・多方向授業Λ多͘取Γ入Εɺ事例研究

ʹ取Γ組ΉΑうʹ ͯ͠ いΔɻ立命館Ͱɺ一般的ͳ

民事ͷ相談͚ͩͰͳ ɺ͘ʮ女性ͱ人権ʯͱいう内容

ʹ特化ͨ͠ΫϦχッΫʹ取Γ組ΜͰいΔɻ͜Ε

女性ͷ方͚ͩͷ相談Ͱɺ離婚 DV ͳͲͷ内容͕

多いΑうͰあΔɻ事前ʹ研修Λ受͚ͨ学生͕相談

ʹͷΔΑうʹ͠ɺわ͔Βͳ͚Ε後ΖʹいΔ弁護士

͕応えͨΓ͠ ͯͦΕΛ見ͳ͕Β学生͕学Ϳͱいう授

業ͰあΔɻ

ɹʮΤΫελーンγッϓʯͱʮϦーΨϧΫϦχッΫʯ

選択必修ͰɺͲͪΒ͔一ͭΛͱΒͳ͚ΕͳΒͳい

ͱ͠ ͯいΔ͕ɺ実務ʹ就いͨOB ͕ɺ実際ʹ役ʹ立ͬ

ͯいΔͱ͠ ͯいΔͷ͕ɺ͜ͷ̎ͭͰあΔͱ言ͬͯ Ε͘

ͯいΔɻ͜ͷ教育ɺ主ʹ実務家教員͕活躍ͯ͠

͓Γɺ従来ͷ法学部ͱ比Δͱ画期的ʹ実践的ͳ

教育Λ͠ ͯいΔͱ考えͯ いΔɻ

ʢ ʣ̏ 難関ͷ司法試験ͷ強い影響

ɹ一方ɺ司法試験ʹ合格͠ͳいͱ法曹ʹͳΕͳ

いͱいう現実͕あΔɻ受験資格ɺ̑年ͷ内̏回

ͰあΔɻ 回̍ʹ受͔Δ確率͕ɺ̎̑ ύーηンτ程度

ͱͳͬͯいΔɻͯ͢ͷνϟンεΛ使ͬͯɺ全国

平均̐割～̑割ͰあΔɻ半分以上ͷ学生͕ɺ司

法試験ʹ合格͠ͳいͱいうͷ͕現状ͰあΔɻ司法

試験ͷϓϨッγϟー͕法科大学院ͷ教育ʹ非常ʹ

大͖ͳ影響Λ与えͯ いΔɻ

ɹ現在ͷ司法試験Ͱɺ正解Λ選Ϳ方式論文

式ͷ試験ͰあΔ͕ɺ口述式ͷ面接Λ取Γ入Εͯい

ͳいɻ̓科目ͷ受験科目Ͱɺ論文式試験ͱ͠ ͯ̔

科目͔Β選ΜͰ̍ 科目Λ答えΔɻ

ͦ͜Ͱɺ双方向科目・臨床系科目ͷ試験ͳ͞

Εͯいͳいɻ科目͕多͗͢Δ点ͱɺ実践的ͳ能力

Λ試͢試験͕無いͱいう点͕問題ͰあΔɻ試験ͷ

実施方法ɺ 日̍ͷ休ΈΛ挟ΜͰɺ̐日間缶詰Ͱ

あΔɻ

ɹ司法試験ͷ受験資格現在ɺ法科大学院修了

ͨ͠ͷͱ司法試験予備試験ͷ̎ ͭͷϧーτ͕ 存在

ͯ͠ いΔɻ経済的ͳ困難者ʹ道Λ͚ͭΔͱ͠ ͯɺ予

備試験ʹ合格͢Δͱ司法試験ͷ受験資格͕与えΒ

ΕΔΑうʹͳͬͯいΔɻ予備試験ͷ受験資格制

限͕ͳいͷͰɺ学部在学中ͷ大学生Ͱ受験Ͱ͖

Δɻ予備試験ͷ科目ɺ本番ͷ司法試験ͷ科目ͱ

変わΓͳいɻ大学ͷ卒業Λ前提ͱ͠ ͯいͳいͷͰɺ

教養科目課͞ΕͯいΔɻ·ͨɺ法科大学院修了

ͱ同等ͷ内容Λ課ͨ͢Ίʹ法科大学院͕行ͬͯい

Δ実務基礎科目ʹ匹敵͢Δ科目͕必要ͱͳΔɻ民

事訴訟・刑事訴訟・法曹倫理͕課͞ΕͯいΔɻ͞

Βʹ口述試験あΔɻͭ·Γ司法試験ͱ同͡Αうͳ

試験Λ̎ 度受͚ͯいΔͱ͜ Ζ͕あΔɻ司法試験ɺ

8５５５ 人程度͕受験͠ɺ７６５７ 人ʢ昨年ʣ合格ͨ͠ɻ

合格率ɺ７5３５6 ύーηンτͰあΔɻ予備試験͔

Βͷ合格率ɺ予備試験合格͔Βͷ割合͚ͩΛ見

Ε 7 割近い͕ɺ予備試験受験段階͔Βͷ合格

率Λ見Ε ５３89 ύーηンτʹ͗͢ͳいɻʹ͔͔

わΒ ɺͣ前者ͷ数字͚ͩΛ見ͯɺ法科大学院教育

Λ批判͢Δ向͖͕ɺ一部ʹ存在͢Δɻ

ɹ司法試験ͷϓϨッγϟー͕ɺ法科大学院教育ʹ

何ΛͨΒͯ͠ いΔͷ͔ͱいう͜ͱͰあΔ͕ɺ司法

試験ͷϓϨγϟー͔ͳΓ大͖いͱ言えΑうɻ学生

ʹ芽生えͯ いΔ傾向ɺ第̍ʹ Ͳう考えΕいいͷ

͔ͱ問わΕΔ問題ʹ対ͯ͠ ɺͲう書いͨΒ良い͔解

答例Λ教えͯ欲͠いͱいういう学生͕૿えͯいΔͱ

感 Β͡ΕΔɻ法曹ͷ問題ΛͲうͱΒえ ΒͨΑいͷ͔

ͱいうɺ理解͕先ͰあΔ͖ͰあΔ͕ɺͱ͔ Ͳ͘

う書͔͘ Λ急いͰ ·͠い͕ ͰͪあΔɻ考えΔΑΓ解答

例Λ覚えΔ ͱ͜Λ優先͞ Δͤ傾向ʹͳͬͯ ͖ͯいΔɻ

法科大学院ͷ学生ɺ実務家教員ͷ言葉ͷ方͕あ

Γ͕ͨいͱ思ͬͯ いΔɻ

ɹ第 ７ ʹɺ選択科目ͷ軽視͕発生ͯ͠ いΔɻ司法

試験ͷ科目͚ͩΛ勉強͢Δ傾向ʮϦーΨϧΫϦχッ

ΫʯͳͲɺ専門職ʹͭいͨ学生ʹ好評ͷ科目͕ɺ

途上ͷ学生ʹͦͷ意味͕わ͔Βͣ人気͕ͳい傾

向ʹあΔ ͱ͜ͰあΔɻ̎週間ͷ実地教育負担ͩͱ

思う学生͕多い実情ͰあΔɻ臨床系科目ɺʮ職業

Πϝーδʯ Α͕う͘ 具体化͠ ͳͨͲɺϞνϕーγϣン
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ͷ向上ʹ役立ͬͯいΔ場合͕あΔ͕ɺ受͚入Ε先

ͷ先生͔Β苦情ΛΒう場合ɺίーσΟωーλͷ

先生͕板挟Έʹͳͬͯ͠·う場合͕発生ͯ͠ いΔɻ

͜ͷ種ͷ授業͕科目廃止·Ͱ至ͬͨ大学あΔɻ

現在ɺ臨床系科目͔Βͷ撤退・縮小ͷ傾向͕見Β

ΕΔͷͰあΔɻ

ɹ͞Βʹ立命館大学ͰɺʮΤΫεςンγϣンηン

λーʯͰɺ̑．̒ 人単位ͷ司法試験対策ͷ弁護士θ

ϛ行ͬͯ いΔɻ·ͨɺ自主θϛʹ 対応ͯ͠ いΔɻ

一方ɺ͜ΕΒͷͱ͜ Ζ来ͳい学生͞Μͷ対応͕

出来ͯいͳい悩ΈあΔɻ

ɹʮ実践力ʯ養成ʹ弊害͕出ͯいΔͷͰ次ͷ̎点

ͷ対応͕考えΒΕΔɻ一ͭ目ɺ司法試験ͱいう

資格試験Λ廃止ͯ͠ ɺ法科大学院ͷ修了ͱ一定ͷ

実務Λ経Ε誰Ͱ法曹資格Λ獲得Ͱ͖ΔΑうʹ

͢Δɻ一ͭͷ極端ͳ考え方Ͱɺあ·Γ承認͞Εͳ

い͔͠Εͳい͕͜Ε考え方ͰあΔɻ二ͭ目ɺ

司法試験ͦͷͷΛ改革͢ ͱ͖͢Δ考え方Ͱあ

Δɻ松宮氏ɺ英語力Λ生͔͢選択科目Λ૿͠

ͯい͘͜ ͱ良いͷͰͳい͔ɻͯ͢ʹ得意Ͱͳ

ɺ͘特定分野ʹ得意ͳ場合あͬͯ ΑいͷͰͳい

͔ͱ考えͯ いΔͱ提言͢Δɻ·ͨɺ臨床ͷ科目Λ設

定ͯ͠ ɺͦΕͰ得点Ͱ Δ͖Αうʹ ͢Δ ͱ͜考えΒΕ

ΔͷͰͳい͔ͱ思ͬͯ いΔͱ͠ ͯいΔɻ

ʢ ʣ̐ 参加者ͱͷ質疑

質問 ６：細͔いͱ͜ΖΛいΖいΖ͓伺いͨ͠い͕ɺ

大͖ͳͱ͜ ΖͰͻͱ͓ͭ尋Ͷͨ͠いɻ従来ͷ大学院

ͱ法科大学院ͷ良いͱ͜ Ζͱ悪いͱ͜ ΖͲ͜ ？͔

回答 ６：法科大学院͕法学部教育ʹ Βͨ͠ ͨ悪い

側面ͱ͠ ͯɺͰ͕͢ɺ従来ͷ法学部͔Β指導者

Λ移動ͤͨ͞ͷͰɺ学部ͷΧϦΩュϥϜΛ減Β͠ ͱͨ

͜Ζ͕あΔͱいう点͕あΔɻ良い側面ͱ͠ ͯɺͰ

͕͢ɺ͜Ε·Ͱͷ法学教育ɺ専攻͢Δ教員ͷ専

門分野ͷΈΛ細͔͘講義ͯ͠ いͨ傾向あ͕ͬͨɺ

教育ͱ研究Λ相対的ʹ分離ͯ͠ ɺͦͷ科目全体Λ

講義͢ΔΑうʹ ͳͬͯ ͖ ͱͨ͜ ΖͰあΔɻ

̐ 教師教育ͷʮ実践力ʯ育成ͷ課題

ɹ第̐ͷ報告者ɺ上原菜穂子氏Ͱɺ京都市教育

委員会ͷ開催ͯ͠ いΔʮ京都教師塾ʯͷ活動Λ紹

介Ͷ͕ͬͨɻ

ʢ ʣ̍ ʮ京都教師塾ʯͱ？

ɹ上原氏ɺ教員養成支援室ʹ所属ͯ͠ ͓ΒΕΔɻ

教員養成支援室ɺ平成̍ ̔年̐月ʹ養成Λ専門ɹ

ʹ͢Δ部署͕登場͢Δɻͦͷ 月̕ ʮʹ京都教師塾ʯ

ͷ第̍期Λ開講ͤͯ͞いΔɻ採用試験ɺ͜ͷ春

̏̔ 人̌採用ͯ͠ いΔ͓Γͦͷ必要性͔Β͖ͯ

いΔɻ市長ͷ要望Ͱ設立ɺϘϥンςΟΞαϙーτ事

業教育実習ͳͲͷ仕事͠ ͯいΔɻ

ɹ教育現場ɺϕςϥンͷ指導者初任者ɺ保

護者ͷχーζʹ͠ ͔ͬΓͱ対応ͯ͠ い͚Δ ͱ͕͜求Ί

ΒΕΔɻ命ͱ心ͱΛあ͔ͣΔ仕事ͰあΔͷͰɺ現場

ʹ立ͬ ͱ͖ͨ あΔ程度力͕ͳいͱ困Δɻ基本的ͳ力

͕ͳいͱ教育現場Ͱ何日持ͨͳい ͱ͕͜考えΒΕ

Δɻʮ京都教師塾ʯɺ下支えΛ͢Δ ͱ͕͜役割Ͱ

あΓ目的ͰあΔɻ·ͨɺ教員ʹ向いͯいͳいͱ

思えͨΒͦͷ ͱ͜Λ掴Ή場ͰあΓɺ見極Ίͷ材料

Λ提供͢Δ場ͰあΔͷͰあΔɻ

ɹύンϑϨッτʹあΔΑうʹɺʮ京都教師塾ͱ，

ʮ教師ʹͳΖうʯͱいう高い志ͱ情熱・行動力ʹ溢

ΕΔ塾生͕，大学Ͱ身ʹ͚ͭͨ専門知識Λ基盤ͱ

ͯ͠ ，京都市ͷ教員ͷ熱意あ;ΕΔ取Γ組Έ理

念，市民͙ΔΈͷ教育実践ʹ直接触Ε，教員ͱ͠

ͯ求ΊΒΕΔ資質実践的指導力ʹ磨͖Λ͔͚Δ

場Ͱ ɻ͢ʯͱ͠ ͯいͯɺʮ大学ͱͷ連携ʯͱいう意識

Λ大切ʹ͠ ͯいΔɻ·ͨɺ資質・実践的指導力ͱい

う部分重視ͯ͠ いΔɻ現在ɺ第̓期͕̍̌ 月͔Β

始·ͬͯ 月̒·ͰͳͷͰあΔ͕ɺ多種ͷ大学͔Β参

加ͯ͠ Βͬͯ ͓Γɺ北海道ͷ出身ͷ方͔Β鹿児島

ͳͲ·Ͱ幅広い出身͕受講ͯ͠ Εͯ͘いΔɻ̏̌ ̌

人募集ͷͱ͜ Ζ̏̑ 人̌Λ少͠超えΔ応募者ͷ実態

Ͱɺ最終̏̏ 人͕̌入塾ͯ͠ いΔɻ受講料ɺ 万̍

円ϓϥε保険料ͰあΔɻ

ɹ京都市ͷ教育理念ͱ͠ ͯɺ子ͲͨͪͻͱΓ一人

Λ徹底的ʹ大切ʹ͠Αうͱ͠ ͓ͯΓɺ現場ͰσΟε

Χッγϣン͢Δ͜ͱ多いɻͻͱΓ一人Λ徹底的ʹ

大切ʹ͢Δͷ実際Ͳういう͜ͱͳͷ͔Λ様々ͳ

教師塾ͷ柱ͷ授業Ͱ問うͯいΔɻ他府県教師

養成塾ʹ取Γ組ΜͰいΔͱ͜ Ζ͕多 ͳ͖ͬͯͯ͘い

Δ͕ɺ保護者ͱͷ対応ͷ仕方ɺ子Ͳ͕ う͜いうあ

ΒわΕ͕あͬͨ 時Ͳう͢ Δͷ ͱ͔いͬͨ ͱ͜Λʮϩーϧ
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ϓϨΠʯͷΑうͳΓ方Ͱͯ͠ いΔ塾あΔ͕ɺ教

育ʹ対͢Δ塾生ͳΓͷ理念・哲学Λ持ͬͯ行͚Δ

Αうͳ ͱ͜Λ目指ͨ͠塾ͰあΔͱ考えͯいΔɻ

ʢ̎ʣ ̐ͭͷ柱ͱ塾生同士ͷσΟεΧッγϣンͷ場

ͷ確保

ɹ̐ͭͷ柱͕あΔɻʮ京都市教育学講座ʢ全̍̌ 回

ͷ講座ʣʯʮ授業実践講座ʯʮ京都市立学校実地研

修ʢ̍̌ 日間ʣʯʮϑΟーϧυワーΫʯͷ̐ͭ ͰあΔɻ

ɹʮ京都市教育学講座ʯͷ講師ɺ校長中堅

若手教員ͳͲ学校ͷ教員ɺ保護者ɺ指導主事͕ʹ

ͳͬͯ いΔɻ特徴ͱ͠ ͯɺ全体Ͱͷ講義ύωϧ

σΟεΧッγϣンΛ͢Δ͚ͩͰͳ ɺ͘塾生同士ͷ分

散会ͰͷσΟεΧッγϣンΛ大切ʹͯ͠ いΔɻ̍̌

ͷ分散会ʹ分͔Εͯ実施ͯ͠ いΔɻͦͷ分散会Ͱ

Β͞ʹ̐～ 人̑ͷ少人数άϧーϓΛ組ΜͰɺ意味Λ

深 ͱ͘ΒえΔ話Λ͢ΔΑうʹ ͯ͠ いΔɻ普段ɺ採用

年̍目ͷ指導Λ͠ ͯいΔ拠点校指導員͕合計６５ 人

来ͯ͘ Εͯ対応ͯ͠ いΔɻάϧーϓΞυόΠβーͱ呼

ΜͰいΔɻ͜ͷ授業ɺ主ʹ土曜日ʹ実施ͯ͠ いͯɺ

拠点校指導員ɺ普段採用̍ 年目ͷ教諭ͷ指導

Λ͠ ɺ月ʹ̎度程度͜ͷ講座Λ担当ͯ͠ いΔɻ

ɹ全体ͷ場Ͱɺ挙手͕上͕Δɻάϧーϓ討議Ͱ

ɺΩーワーυΛ書͖上͛ΔͳͲͯ͠ 付箋ͳͲΛ使ͬ

ͯ深Ίͯい͘ ɻ塾生ɺ捉えΛ深ΊΔͷͰあΔɻϐ

ンΫ学Μͩ ͱ͜ɺ黄色教師ʹͳͬͯͬͯΈͨ

い ͱ͜ɺϒϧー不安ʹ思う͜ ͱʹわ͚ͯ分析ͯ͠

いΔɻ最終段階ͰάϧーϓΞυόΠβー͕言う͖

͜ͱΛ判断ͯ͠ ·ͱΊΛ述ͯいΔɻ最後ʹ A９̍

枚ͷϨϙーτΛ書 ͷ͘ͰあΔ͕ɺ退職校長͕̎週間

ͰίϝンτΛ書いͯいΔɻ

ɹʮ授業実践講座ʯɺ 月̐・ 月̑ʹあΔɻ指導案

Λ作成͠ɺ̓分間ͷ模擬授業Λͯ͠ いΔɻ教科領

域ͷ指導主事͕指導ͯ͠ いΔɻ校種・職種ʹ十分

対応Ͱ Δ͖Αうʹ ͠Αうͱ͠ ͯいͯɺ子Ͳ役ͷ受講

生指導Λ͢Δɻ指導案͕締Ί切Γʹ出ͤͳい

場合ɺ教壇ʹ立ͯͳいͱ͠ ͯいΔɻ

ɹʮ京都市立学校実地研修ʯɺ実際ͷ学校ʹ

̍̌ 日間入Γ込ΜͰ研修Λ͢Δͱいう͜ ͱͰあΔɻ教

育実習授業͕中心ʹͳΔ͕ɺ教師ͷ仕事ͦͷ

他ʹ沢山あΔͷͰɺ教師ͷ̍ 日Λ体験͢Δͱいう

ͱ͜Ͱͬͯ いΔɻ８５５ 人ͷ塾生ʹ対ͯ͠ ɺ８ 倍͘

Βいͷ人数分ͷ学校͕あΔɻ出ͯ͠ Εͨ͘学校ɺ

少ͳ͘ ͱ̍ 人遣͠Αうͱ͠ ͯいΔɻ

ɹʮϑΟーϧυワーΫʯͰɺ研究発表ͷ参加教

育施設ͷ見学ͳͲͷϑΥーϧυワーΫΛ̐ 会場以上

行 う͜ͱいうΑうʹ ͳͬͯ いΔɻ

ɹ塾生̏回生͕一番多 ɺ͘大学生͕ 9８ ύーηン

τɺ社会人͕ 7 ύーηンτいΔɻ８ 回生ɺ大学

生ͷ 65 ύーηンτ͘ ΒいͰɺ６５ 月ʹ入塾ͯ͠ ɺ９ 

回生ͷ 6 月ʹ卒塾͠採用試験ʹ挑戦͢Δ流Εͷ方

͕多いɻ

ɹ提携大学͕ɺ６５５ 大学ͱͳΓ連携ͯ͠ 指導ͯ͠

い͖ͨいͱ考えͯいΔɻ実地研修ͷ後Ͱ続͚ͯ学

校ϘϥンςΟΞΛͯ͠ ͘ΕΔ例あΔɻ塾生ɺ京

都市ͷ採用試験Λ受͚Δ人͚ͩͰͳ ɺ͘郷里Ͱ

受験͢Δ人いΔɻ採用試験ͷ結果ͱ͠ ͯɺ京都

市全体Ͱ一般的ʹ６8３７ ύーηンτͷ合格率Ͱ

あΔ͕ɺ塾生ͷ合格率ɺ８６３5 ύーηンτͰあͬͨɻ

現役ͷ大学生・大学院生ʹ絞Δͱɺ８6 ύーηンτ

Ͱɺ一般ͷ合格率ΛΈΔͱ６5３9 ύーηンτͰあͬ

ͨɻ現役ͷ大学ͷ間ʹͲͷΑうͳ ͱ͜Λ考えΔͷ͔

͕大切ͳͷͰͳいͩΖう͔ͱ思ͬͯ いΔɻ成果Λ

求ΊΔ͚ͩͰͳ ɺ͘自分自身ͷ成長ͦ͜ ͕大切ͩͱ

考えΔɻ

ʢ ʣ̏ 問い͔͚Δ教師Λ育ͯͨいɻ

ɹʮ教育実践力ʯͰあΔ͕ɺ基本的ͳ考え方ͱ͠ ͯɺ

教師学校現場Ͱ育ͭͱ考えͯいΔɻ現場Ͱ育ͭ

ͨΊʹ養成塾Ͱ何͕出来Δͷ͔ͱ常ʹ問うͯ いΔɻ

塾生͕ɺʮͳͥͩΖうʯͱいう問い͔͚ͷ繰Γ返͔͠

Βɺʮ う͜いう͜ ͱ͕大切Ͱͳい͔ʯʮ う͜いう͜ ͱ

Λ͠ͳ͚ΕͳΒͳいʯͳͲɺͻͱΓ一人ͷ理念

哲学Λ持ͬͯ行͚ΔΑうʹͳͬͯ欲͠いͱ考えͯい

Δɻͦ ういうͷ͕ɺʮ実践力ʯͷ大切ͳͱ͜ ΖͰあΔɻ

ʢ ʣ̐ 参加者ͱͷ質疑

質問 ：̍大学ͷ正課ͷ授業Ͱɺ͜ͷΑうͳ ͱ͜

ΒΕͯいΔͷͰͳい͔ͱ思う͕ɺ͓互いͷ位置ͮ

͚ͳͲΛ教えͯ い͖ͨͩͨいɻ

回答 ：̍ͲͪΒ͕Δͱいう͜ ͱあΔ͔͠ Εͳい

͚ΕͲɺͲͪΒΔͱいう部分あͬͯ良い

ͷͰͳい͔ɻ例え大学ͷ授業ͰΠンλーンγッϓ
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ʹ入ͬ ͯいΔ場合ɺ実施研修免除ͷ対応͠ ͯいΔɻ

ϓϥεΞϧϑΝー一層行ͬͯ いΔͱいうͱ͜ Ζ͕あΔ

ͱ思うɻ

ᶛ 感謝ͷ言葉

ɹ̐分野Λ架橋͢Δ本ϑΥーϥϜͰ͕͢ɺ社会ͷ

期待ʹ応えΔ人材育成ͱいう大͖ͳ課題͕ɺ切実

ͳ使命ͱ͠ ͯ存在ͯ͠ いΔͱ感͡· ɻ͢͝参加いͨ

ͩいͨ皆様ʹɺ心ΑΓ感謝申͠あ͛· ɻ͢·ͨɺ

͝登壇いͨͩいͨ̐分野ͷΤΩεύーτͷ報告者

ͷ方々ʹɺ͝多忙ͷͱ͜ Ζ高等教育ͷʮ実践力ʯ

育成ʹ貴重ͳ示唆ͱ提案Λ戴͖·ͨ͠ɻϑΥーϥ

Ϝͷ概要Λ͓伝え͢Δͷ͕本稿ͷ目的Ͱ͕͢ɺͳ

ʹͤ力不足ͷίーσΟωーλ͕·ͱΊͨͷͰあΓɺ

理解不足不十分ͳ表現ʹͳͬͯいΔͱ͜Ζ͕

多 あ々Δ͔ͱ存͡· ɻ͢͜ͷ場Λ͔Γ͓ͯ詫ͼ申͠

あ͛· ɻͤ͢Ίͯ真摯Ͱ熱気ʹ満ͪͨ会場ͷ雰囲

気Λ少͔͠ΓͰ͓伝えͰ͖Εͱ念͡· ɻ͢最

後ʹͳΓ·͠ ͕ͨɺ計画会場準備等͝準備ͨͩ

いͨ京都ίンιーγΞϜͷελッϑͷ方々ʹ心ΑΓ

御礼申͠あ͛· ɻ͢
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高等教育Ͱ本当にʮ実践力ʯつくͷ͔？医学教育に͓けるʮ実践力ʯͷ教育

京都府立医科大学 総合医療・医学教育学 教授　　　山脇　正永
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ʮ京都教師塾ʯͰ育ͯたい　教師ͷ実践的力量

京都市教育委員会 京都市総合教育センター 教員養成支援室 指導主事　　　上原　菜穂子
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法科大学院に͓けるʮ実践力ʯͷ養成

立命館大学法科大学院 法務研究科 研究科長　　　松宮　孝明
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英語運用力を培う大学英語教育

京都大学 国際交流推進機構 国際交流センター 准教授　　　青谷　正妥
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